
!本报首席记者 柳青

!!!"!"#"#$

%&$% 쓪 & 퓂 '( 죕 星期三!" 퓰任编辑)퇮 燕

在
喧
嚣
之
外
!
헒
到
好
电
影

八
部
作
品
入
围
!一
带
一
路
"电
影
周

设立!一带一路"电影周#是今年上

海国际电影节在策展中的重要创新$ 这

个单元展映的!"部影片来自!"个国家#每

一部都由!一带一路"电影节联盟成员择

优推荐#最终八部影片被选定为!一带一

路"电影周的入围影片$在今晚的!一带一

路电影之夜" 上#!最受媒体#观众关注的

电影和电影人"将从这八部影片中产生$

从!$%&年的!쮿绸之路"展映单元#

到今年的!一带一路"电影周#上海国际

电影节逐步成为一个实现!文化包容"的

平台$这些电影并不是让中国观众看!西

洋镜"的奇观#它们首先是非常出色的电

影$其中有新人新作#也有相当一部分参

与过戛纳%柏林%洛迦诺%쪥丹斯等电影

节# 却因欠缺明星效应或没有足够强势

的欧美发行方而无法得到与电影质量相

匹配的关注度$如今#뷥由上海国际电影

节的展映%评选和推广#쯤不能断言这些

作品将踏上远大前程#떫是#它们确实在

这里被推向了更广阔的受众群$

냑 #뒫统 $뫍 %쳗路 &엄得
好看'쫇很不容易的

!一带一路"电影周的开幕影片是中

国电影&죡情史'#围绕着一对生活在经

济压力下的母女展开$쯽们针锋相对%뮥

相刺痛#떫在金钱和感情双重匮乏时#뇋

此是对方唯一的依傍# 维持着伤痕累累

的亲密关系$ 影片的内容部分地来自导

演杨明明的私人经历#쯽在母女!相爱相

杀"的糟糕日常生态中#拍出了女性之间

无奈又辛酸的关爱$ 导演自觉抵制了影

像的修辞#而用一种简陋%듖粝的表达去

强攻现实# 拍出了一股子又生猛又生动

的锐气$类似的还有意大利影片&컒的女

儿'#也是对!母女关系"这个母题所做的

具有鲜明个人特色的表达# 都有作者导

演一目了然的锋芒$

对现实的关切#是这次!一带一路"

电影周很多影片的共性$波兰电影&平安

夜' 开始于一个外出务工青年的返乡之

旅#平安夜不平安#낵流汹涌的大家庭内

部矛盾逐一爆发$青年试图在离开之前#

用一台'(留下家族亲眷之间的温暖瞬

间#而现实炎凉#뢸辈与子辈%过去与未

来之间的裂缝无处不在$ 电影在视听层

面的手法很传统# 떫剧作对当地乡村的

贫穷匮乏%青年一代的生活状态和心境#

有着洞彻的观察$ 俄罗斯影片 &心律失

常 '和 &平安夜 '类似 #以剧作和表演见

长# 都是在社会系统性缺陷或矛盾的背

景中#刻画主角的个人困境$&心律失常'

的男主角是个救护员# 电影开始于他和

妻子的情感危机#쯦着剧情展开#他的个

体困境叠合了俄罗斯当下医护行业的生

态#以及社会的世情百态$男主演亚历山

德罗(亚申科把消极%든弱%럟懑等情绪

融为一体#演出了一种带有!灵魂惰性"

的心理症候群$

在探讨八部入围影片各自得失时#

来自意大利的评委表达了他对 !现实主

义传统"的珍视$他说#像意大利电影&컒

的女儿' 这样叙事视角和拍摄手法都求

新求异的电影确实是难得的#导演劳拉(

뇏斯普里因此成为欧洲当下很被看好的

一位女导演$对比&컒的女儿'#&平安夜'

和&心律失常'显得太传统也太规矩了#

떫!传统"和!现实主义"不应该被视为电

影的弱点$事实上#稳扎稳打地拍好一部

!传统"的电影#让电影扎扎实实地呈现

现实的戏剧和现实的人性# 是很不容易

的$他的这番观点得到了观众的回应#在

几场放映过后# 口碑榜上领跑的确实是

&心律失常'和&平安夜'$

췘宽电影的边界'观众也
许比想象的更爱冒险

评审们有这样的共识)!八部入围电

影部部让人惊喜# 每一部都有很高的完

成度#选出*最受关注+的作品或创作者

是艰难的 # 因为它们每一部都值得关

注$" 如果说 &心律失常' 和 &平安夜'

以扎实的质感胜出# 它们是很 !亲民"

的# 大部分观众能感知到影片真诚% 动

人的优点# 那么印尼电影 &亦真亦幻'

和格鲁吉亚电影 &少女娜姆' 是能带来

挑战感的那类电影$

&亦真亦幻'很有东南亚风土气息#

导演用童真的%梦的双眼#展开了一段迷

幻的少年记忆#叙事在现实%梦境和幻想

之间自由滑动$ 这部作品里表现出来的

影像的自由度和丰盈感#十分难得#这些

诉诸于感性的影像带着温度和湿度#让

人感受到热带岛屿的风雨% 쓠土和禾苗

的气息$ &少女娜姆'是一部有着高度隐

喻色彩的影像寓言# 少女生活在现代和

传统%传奇和谎言的拉锯中#剧情的设置

固然有过分符号化的嫌疑# 떫惊人的影

像之美掩盖了这个缺陷#每一个场景%每

一个画面都端庄肃穆如古典主义时期的

油画#헻部影片宛如流动的美术馆$

这两部看起来很!高冷"的影片在实

际的放映中并未遇冷$ 这些极有原创精

神的电影表达# 뎢试着把电影的边界推

得更远$这样的冒险固然是!艺术家的疯

狂"#떫观众也是认可的#以映后谈和观

众选票的回应# 相当数量的观众认为这

些!冒险"的电影给了他们新奇且充实的

感受$

这就带来一个严肃的问题) 电影节

选片的思路和视野是要不断开阔的#!选

好电影"是一场持久战#ퟜ是未知的多过

已知的#被遮蔽的多过被看见的$几乎每

一个评委都迫切希望本国电影能被 !再

发现"#也正因为如此#他们肯定上海国

际电影节 !一带一路" 电影周的策展思

路# 让人们看到很多在电影的版图上被

忽视了太久的国家# 其实能拍出有锐气

也有底气的好电影$ 这是一个国际)类

电影节应有的担当# 因为太多的电影和

电影人需要!被发掘"$

쇣门槛享受夏季音乐节户外舞台
上海城市草坪音乐广场演出开通免费领票渠道

本报讯 ,记者姜方- !*%+ 上海夏季

音乐节 ,볲称 !"#$- 将于 . 퓂 % 日开幕#

!% 台节目 !/ 场演出将在上海交响乐团音

乐厅及城市草坪音乐广场上演 $ 记者获

悉# 上海城市草坪音乐广场七场演出# 已

开通领票渠道# 市民可通过文化云% 艺票

通% 黄浦文化微信公众号% 上海交响乐团

微信公众号等平台免费申请# 同时黄浦区

的各街道也将通过文化配送形式将演出票

送到市民手上$

012) 作为上海唯一的以古典跨界为

主题的大型音乐节# 希望为市民营造被音

乐萦绕的夏日氛围# 让观众在城市中心享

受音乐$ 本届 012) 音乐厅会场演出票目

前已全部售罄# 创造了 012) 历史上最快

的售罄纪录 $ 上海交响乐团团长周平表

示 # 外场演出的节目将和内场一样秉持

012) 的品质#!注重演出本身的质量% 多

元性% 趣味性和新鲜感# 让更多市民沉浸

其中获得身心享受"$

据悉# 参与本次 012) 뮧外演出的中

外音乐人都颇具知名度$ 如开幕演出 !夏

夜新风) 古筝与唢呐重奏音乐会" 中# 将

有多位国内 !金钟奖" 得主登台表演# 包

括青年唢呐演奏家张倩渊等$ 将携手上海

乐队学院演出的欧盟青年交响乐团# 曾

与阿巴多% 巴伦博伊姆等指挥大师合作

过# 该乐团目前已是具有世界高水准的

专业团体之一$ 此外# 成立于 %3+& 年

的大不列颠尤克里里乐团# 自 !**3 年

以来曾参加过十多次 445 遥音乐节

的演出# 也曾登台皇家阿尔伯特音乐厅

等国际知名艺术地标$ 而亚诺什卡四重

奏曾参加过萨尔茨堡音乐节# 是和顶级

古典乐厂牌之一柏林德意志留声机公司

,볲称 %&- 잩约的乐团 $ 在闭幕演出

中# 活跃于国际舞台的指挥瓦西里(뇋

得连科# 将携手皇家利物浦爱乐乐团铜

管和打击乐声部带来演出$

据悉# 012) 뮧外演出舞台的宽度

深度% 舞台灯光和音响效果# 都与音乐

厅内的演出有很大不同# 因此节目组在

演出团体的形式选择上# 更侧重重奏和

弦乐队 % 管乐队的组合 $ 而在曲目方

面# 管乐% 떯拨乐器以及跨界乐曲的古

典改编版将占据主要比重$ 比如演出本

身需要扩音的大不列颠尤克里里乐团#

是 %% 把四弦琴的组合.皇家利物浦爱乐

乐团更特别为上海改编创作了管乐作

品#足以见得其对上海观众的重视程度$

듓 !"#$ 年 的
!쮿绸之路"햹映单
元#떽今年的!一带
一路"电影周#짏海
国际电影节逐步
成为一个实现 !컄
化包容"的平台#쳥
现了国际%샠电影
节的担当

什么样的动画电影能够撬动国际审美
当动画电影越来越被当作一种跨文

化传播手段的时候# 퓵样创作出能够更

好地承担这一功能的作品# 成为全球动

画界都在思考的问题$

在昨天的上海国际电影节金爵电影

论坛上# 担任动画单元评委的日本动画

导演片渊须直和中国动画导演孙立军不

约而同地指出# 无论在题材内容还是呈

现风格上#鲜明的地域特色#是动画片撬

动国际审美的有利杠杆$!很多人可能认

为具有强烈本土特色的动画作品不容易

获得国际市场的认可#其实并非如此#观

众对自己不熟悉% 却十分动人的人物以

及绘画风格反而有着强烈的兴趣$ "

쾸腻讲述的本土故事'更
能打动海外观众

一个彻头彻尾的的本土故事# 到底

能否打动海外观众/ 评委们在论坛现场

给出的观点在展映环节便得到了验证$

在今年国际电影节的展映环节#一

部名为&养家之人'的动画电影#一出票

便被影迷!쏫杀"$ 这部去年底拿下洛杉

矶影评人协会最佳动画长片奖的动画

片#成本不高#讲述了一个生活在塔利班

统治下的阿富汗女孩# 因家庭变故不得

不担负起养家重任的故事# 然而塔利班

禁止女性挣钱#쯽只能女扮男装#艰难生

存$ 这部动画片在豆瓣上获得 +67 的评

分#췸友表示#让自己感动的正是作品对

一个生活在危机之下的女孩的细腻呈

现#以及片中浓浓的人文关怀$

无独有偶#去年与&养家之人'在各

大动画片奖项中!쿁路相逢"的&톰梦环

游记' 同样让观众看到了别具一格的风

土人情$这部在中国内地创下超过 %! 틚

元票房的皮克斯动画# 讲述的是一个扎

根于墨西哥的故事$췶灵节%万寿菊等民

族风元素与墨西哥人的亲情观# 推动故

事发展#带给观众新鲜感与感动$

!在和不少海外动画人聊天时#他们

都提到特别想看中国本土的故事$"孙立

军说# 情感细腻且具强烈本土特色的故

事# 正成为当下国际动画电影市场的需

求$ 至于什么样的动画能够代表中国走

出去#他以动画片&中国唱诗班'为例#这

部诞生在上海的作品每集围绕一首诗

歌#讲述一个充满中国特色的民间故事$

쏱族特色的创作风格中
藏着难以取代的匠人匠心

故事之外# 民族特色亦体现在创作

风格上$在动画生产模式愈发工业化#三

维%58 动画以逼真的质感与大场面振奋

观众感官的当下# 国际动画人却对具有

鲜明美学风格的手绘动画提出了呼吁$

!二维手绘的风格化呈现#잡是动画

片打动国际观众的最鲜活表情$"美国特

效导演安东尼(拉默里纳拉参与过不少

三维动画大片的制作# 在谈到什么样的

作品真正具有国际影响力时# 他却否认

了自己参与的大制作# 而是提出了更能

承载民族美学风格的二维手绘动画$

此言不虚$近年#一批用极致匠心打

磨出的二维手绘动画# 正在撬动国际口

碑$ 去年拿下上海国际电影节最佳动画

片的&횿爱梵高'别出心裁地用油画讲述

梵高的生平故事# 让动画片动起来的是

%!& 名专业画家在两年多的时间里手绘

的六万多幅!梵高风"油画$ 刚刚过世的日

本动画人高畑勋也曾用一部手绘风 &믔夜

姬物语'惊艳世界观众$这部耗时长达八年

的作品采用了淡彩风格的背景绘制# 并刻

意保留了铅笔底稿的绘制痕迹# 每一格画

面都充满了文人画的美学逸趣# 清丽委婉

的日本美学风格展露无遗$ 正是强烈的民

族美学风格让这些作品征服了观众与业

内人士 $ 同样的 # &中国唱诗班 ' 的笔

触也采用了颇具中国特色的工笔画风 $

在孙立军看来# 这部作品对于当下的中国

动画电影创作是一个很好的启示)!受到海

外动画审美以及市场需求的影响# 不少中

国青年动画人正在失掉自己的特色# 他们

笔下的作品更像日本 %美国动画 #这样的

创作与早年一批凭借强烈中国美学风格

享誉海内外的中国动画相比# 无疑是

*缺钙+的$ "

尤其让孙立军感到担忧的是#目

前不少中国动画出现了一年就要完成

一部作品的!룏工潮"#这从某种程度

上扼制了中国动画经典的诞生$ 孙立

军本人师从于 &三个和尚' 的导演阿

达#!一个镜头最少要改三遍" 是当年

老师常对他们说的一句话$因为#对于

!无中生有"的动画作品而言#从构思

设计到绘制再到最后的合成# 本就需

要比普通真人电影更长的时间成本#

任何动画人也无法保证自己的镜头一

步到位$ !对与当下的中国电影人来

说# 最应该重拾起的是那份慢工出细

活的专注$ "

믆庭坚!죊亭诗卷"쫗次面世

书画鉴定大师谢稚柳曾为这件作品撰写长跋
本报讯 ,记者范昕-又一件!黄庭

坚"现身$ 即将举槌的朵云轩春拍上#书

画鉴定大家谢稚柳生前题跋并认为是黄

庭坚早期书法大字的手卷&죊亭诗卷'将

首次面世$

被誉为!宋四家"之一的黄庭坚#其

字可谓!一字千金"$ 现存已知的黄庭坚

书法作品仅二三十件# 且绝大多数珍藏

于海内外大型博物馆里# 藏于民间的寥

寥无几$ !*%*年曾于北京拍出近/6/틚元

!天价"的黄庭坚&柱铭'手卷即其中一

件#创下当时中国艺术品成交的纪录$正

因如此#此次黄庭坚!重出江湖"#&죊亭

诗卷'놸受关注$

&죊亭诗卷'高77샥米#长!67&米#ퟜ

共书有百余字# 所书内容为黄庭坚自己

创作的&平阴张澄居士隐处三诗'之第一

章&죊亭'$这卷书法采用的是行楷大字#

뷡字中宫紧收#四面呈放射状#笔画长枪

大戟#뷮脉舒展$这正是黄庭坚的典型书

风#深受六朝名碑&鹤铭'启发#大字气

势磅礴%탛健异常#춻破了唐代书风的笼

罩#为中国书法开辟了全新的疆土$

然而与黄庭坚为人熟知的不少作品

相比#&죊亭诗卷' 其实又显出了细微的

差异$对于这种差异#上世纪+*年代初谢

稚柳为这件作品撰写长跋时已经注意到

了$ 谢稚柳的长跋参照历史文献与传世

其他名作#从黄庭坚的生平%书风入手#

对&죊亭诗卷'做了全面%深入的研究考

证$ 其中# 他特别指出)!此书与山谷书

&퓹张大同卷'&经伏波神祠'&쯉风阁'同

体而多弱笔$ "谢稚柳提及的&퓹张大同

卷'&经伏波神祠'&쯉风阁'都是黄庭坚

&*岁至"*岁书写的#뻣为其晚期手笔$

个中原因#谢稚柳认为是 &죊亭诗

卷' 创作时间应该更早# 他推断出书法

大约作于黄庭坚/*多岁 $ 在谢稚柳看

来# 世传黄庭坚书法没有比这件时代更

早的$

&죊亭诗卷 '上有着累累的鉴藏印

迹# 见证了历代鉴藏家对于这件作品的

收藏沿革与无尽珍视$其中#!新安吴廷"

一印出自明代万历年间的收藏大家吴

廷000他的藏品有很多日后都经 &石渠

宝笈'훸录#明代大鉴定家%书画家董其

昌%陈继儒也都与他交往甚密$ !于腾之

印"!량卿珍秘"的印迹#퓲出自清代的于

腾000此人收藏过不少宋画册页#如宋

代马远 &梅石溪凫图 '%林椿 &梅竹寒禽

图'%宋徽宗&산梅双禽图'#今天这些名

作多收藏在博物馆$ 谢稚柳与同为书画

鉴定大家的夫人陈佩秋也在这卷书法上

留下了七方鉴藏印$

!本报记者 张祯希

黄庭坚 !죊亭诗卷" #뻖部$%

(뻹朵云轩供图)

!퇸家之人" 뻧照%

!컒的女儿" 뻧照%

!亦真亦幻" 뻧照%


